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En las próximas semanas nos visitará Thomas
Sargent en la Universidad Andrés Bello, y la reali-
dad chilena parece convocarnos a reflexionar sobre
su contribución intelectual. En 2011, Sargent, jun-
to a Christopher Sims, fue galardonado con el Pre-
mio Nobel de Economía por su trabajo pionero en la
investigación empírica de las relaciones entre polí-
tica económica y macroeconomía. A lo largo de su
carrera, Sargent ha sido fundamental en el desa-
rrollo de teorías que permiten entender cómo los
cambios en las políticas monetarias y fiscales, junto
con los eventos inesperados, afectan el comporta-
miento de la economía en su conjunto.

Uno de los principales aportes de Sargent es su
trabajo en las expectativas racionales. Esta teoría
propone que las personas y las empresas no solo
responden a las condiciones económicas actuales,
sino que también ajustan sus expectativas sobre el
futuro con base en la información disponible y las
políticas que se esperan. 

Por ejemplo, cuando el Banco Central de Chile

eleva las tasas de interés para combatir la infla-
ción, el impacto no se limita a reducir la presión
inflacionaria en el presente. El aumento también
envía una señal a los actores económicos sobre el
compromiso del Banco Central con la estabilidad
de precios a largo plazo. Si las empresas y los ho-
gares creen que la inflación estará bajo control en el
futuro, podrían moderar sus demandas salariales o
sus expectativas de precios, lo que facilita el con-
trol de la inflación sin necesidad de medidas más
drásticas. En otras palabras, la política monetaria
no solo actúa sobre las variables presentes, sino
también sobre las expectativas futuras, un con-
cepto clave que Sargent ayudó a formalizar.

Otro de los grandes aportes de Sargent está
relacionado con la política fiscal y su impacto

sobre la macroeconomía. En sus trabajos, mos-
tró cómo la falta de disciplina fiscal y los défi-
cits persistentes pueden llevar a crisis inflacio-
narias si no están acompañados de políticas
monetarias coherentes. Cuando Chile se apartó
de esta responsabilidad fiscal inmediatamente
abrió una puerta cuyo efecto fue el incremento
en la volatilidad, lo que tuvo amplias conse-
cuencias sobre la economía.

Sargent también ha analizado el efecto de las
reducciones de impuestos en las expectativas de
inversión y crecimiento. En Chile, las recientes dis-
cusiones sobre la reducción de impuestos a las pe-
queñas empresas ilustran cómo las decisiones fis-
cales pueden generar impactos más allá del alivio
financiero inmediato. Cuando los empresarios per-

ciben un entorno fiscal más favorable, ajustan sus
expectativas y pueden planificar nuevas inversio-
nes, impulsando el crecimiento económico y la
creación de empleo a largo plazo.

Si bien en las últimas décadas la economía com-
portamental ha cuestionado algunos de los su-
puestos de las expectativas racionales, los modelos
de Sargent siguen siendo fundamentales para
comprender la macroeconomía moderna. 

En un entorno global caracterizado por la incer-
tidumbre y los desafíos fiscales, las lecciones de
Sargent sobre la importancia de las expectativas
coherentes, la credibilidad de las políticas y la es-
tabilidad macroeconómica son claves para enten-
der el comportamiento económico a largo plazo y
diseñar políticas efectivas. n

Credibilidad y expectativas: la vigencia de
Thomas Sargent para la realidad chilena

La política monetaria no solo actúa sobre las variables presentes, sino también sobre
las expectativas futuras, un concepto clave que Sargent ayudó a formalizar.
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Hace dos años, la marca china
BYD no aparecía en las estadísti-
cas de ventas de autos eléctricos
en Chile. Pero a fines de 2022,
Astara, empresa automotriz li-
gada al grupo chileno Sigdo
Koppers (40%) y a la española
Astara Mobility (60%), asumió
la distribución de la firma asiáti-
ca en nuestro país y comenzó a
avanzar en rubro local. 

BYD es hoy la segunda mar-
ca que más autos 100% eléc-
tricos comercializa en Chile,
con una cuota de mercado de
19%. Solo es superada por la
estadounidense Tesla (23%),
que en junio alcanzó el pri-
mer lugar del ranking de ven-
tas en estos modelos.

Cristián Garcés, gerente gene-
ral BYD Auto Chile, ha encabe-
zado el despegue de la firma en
el país; y si bien tiene una mirada
optimista sobre este mercado,
afirma que aún quedan desafíos
que deben abordar el Gobierno y
la industria. Ello, para una ex-
pansión más fuerte de la electro-
movilidad. 

—Las ventas de autos eléctricos
están creciendo en Chile, pero
siguen lejos de alcanzar el 5%
del mercado, meta que el gremio
automotor esperaba lograr en
2025. ¿Qué falta para un mayor
avance?

“Chile es uno de los países que
se han comprometido con el de-
sarrollo de incentivos para la
electromovilidad, pero no son
suficientes. El beneficio de no
pagar el permiso de circulación
los dos primeros años no es sig-
nificativo, faltan políticas de in-
centivos como beneficios tribu-
tarios para descontar el IVA, que
bajaría los precios en casi un
20%. También se podrían imple-
mentar peajes liberados, uso de
rutas exclusivas, y así seguir im-
pulsando la electromovilidad.
Hoy la gente está abierta a dejar
de lado la combustión, y la bre-
cha de precios cada vez es me-
nor, pero falta un mayor apoyo
del Estado para que este cambio
sea más acelerado”. 

—¿En qué países se encuentran
los incentivos que señala?

“El país ejemplo mundial es

Noruega, que logró llegar a una
penetración del 75% con los
eléctricos. Noruega implementó
la mayor cantidad de incentivos.
En Colombia se permite circular
cinco días de la semana con au-
tos eléctricos, los otros modelos
pueden hacerlo solo dos días.
Otro ejemplo es Costa Rica, que
ha reducido gravámenes a autos
eléctricos. Eso es lo que debe em-
pujar el Gobierno”. 

—¿Ve factible que el Gobierno
dé incentivos a los compradores
de autos eléctricos, consideran-
do que puede implicar un gasto
público menos popular que
otros?

“Aunque entendemos que los
recursos públicos son limitados,
creemos que los incentivos para la
compra de autos eléctricos pue-
den generar beneficios a largo
plazo, como la reducción de emi-
siones y el avance hacia un trans-
porte más sostenible. Estos incen-
tivos no solo son factibles, sino
que también necesarios para ace-
lerar la adopción de tecnologías
limpias. En Chile, hemos avanza-
do, pero aún falta mucho”.

—¿Y cómo evalúa la actual red
de carga en Chile?

“La red de carga en Chile ha
avanzado, pero debemos seguir
realizando esfuerzos para incre-
mentarla. Tenemos más de 470
instalaciones; sin embargo, la
mayoría se encuentra en la Re-
gión Metropolitana. Es clave de-
sarrollar un plan que considere a
las regiones, con cargadores
dentro de las ciudades”. 

—¿Cree que en Chile se vendan
solo autos cero emisión en 2035,
como es el plan de las autorida-
des?

“Creemos que es factible que
Chile alcance el objetivo de ven-
der solo autos cero emisión para
2035, pero requerirá un esfuer-
zo coordinado entre el Gobier-
no, la industria automotriz y los
consumidores. La clave estará
en fortalecer la infraestructura
de carga, ofrecer incentivos y
continuar educando al público
sobre los beneficios de los vehí-
culos eléctricos”. 

—Ford anunció una reducción
de la inversión en autos eléctri-

cos y Volvo dijo que dejaría
atrás el compromiso de tener so-
lo enchufables a 2030. ¿Se pone
en duda la electromovilidad?

“Las acciones y decisiones que
tomen otras marcas son de su ab-
soluta competencia. Desde BYD
creemos firmemente que la elec-
tromovilidad crecerá a pasos
agigantados, y queremos impul-
sarla en Chile y en el mundo”. 

Competencia con Tesla

Cristián Garcés cuenta que el
plan inicial de BYD en Chile con-
sideraba contar solo con cuatro
modelos y vender en dos sucur-
sales, Movicenter y la casa ma-
triz de Vitacura. Pero a raíz del
alza de la electromovilidad en el
país, la firma se planteó para este
ejercicio la meta de abrir 16 loca-
les –ya tienen una decena– y te-
ner 10 modelos disponibles. 

Así, ahora la apuesta es ce-
rrar el año con 1.800 unidades
colocadas, cifra que saltaría a
3.000 unidades en 2025, a
7.000 vehículos en 2026 y a
12.000 en 2027.
—Tesla se posicionó en el pri-
mer lugar de ventas de autos
eléctricos, ¿ven eso como algo
temporal o permanente?

“Queremos que más personas
se sumen a la electromovilidad,
y para eso la llegada de más acto-
res siempre es bueno. Si suma-
mos los autos 100% eléctricos
con los híbridos enchufables que
vendemos mes a mes, seguimos
siendo la marca de nuevas ener-
gías más vendida de Chile, y
creemos que eso no cambiará.
Tenemos una fuerte presencia a
lo largo de todo el país, servicios
técnicos disponibles para todos
nuestros clientes y precios que
cada vez son más competitivos”. 

Cristián Garcés, gerente general de la marca de origen chino en el país

BYD y autos eléctricos: “Falta
mayor apoyo del Estado para que
este cambio sea más acelerado”

Propone incentivos para los compradores, entre ellos, descontar el IVA para reducir
los precios. También peajes liberados para dueños de modelos enchufables. 
MARCO GUTIÉRREZ V.

Cristián Garcés, gerente general BYD Auto Chile, estima que este año, el
mercado total venderá 305.000 a 310.000 vehículos cero km.
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La compañía produce unos 2.500 millones
de comprimidos al año en su planta de Mai-
pú, según su gerente general, Juan Meli. 
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Juan Meli asumió en junio de este
año la gerencia general de Laboratorio
Chile (TEVA). Es argentino y lleva más
de 25 años de carrera ligado a la indus-
tria farmacéutica. Su visión del nego-
cio es una que favorece la existencia de
una matriz productiva fuerte a nivel
local, necesidad que, a su juicio, quedó
de manifiesto con la pandemia, a raíz
de los importantes requerimientos de
abastecimiento de medicamentos que
se produjeron en el marco de la emer-
gencia sanitaria a nivel mundial.

Laboratorio Chile, empresa que tie-
ne una historia de 128 años en el país,
posee actualmente una cuota de mer-
cado de 20% en términos de cajas de
medicamentos a nivel nacional, realiza
un aporte al PIB de Chile de unos US$
200 millones y pertenece a la multina-
cional Teva Pharmaceuticals, corpora-
ción que exhibe ventas anuales por
US$ 16.000 millones a nivel global. 

Sobre los planes de inversión en el
país, Meli manifiesta que aún “no los
tenemos confirmados”. Explica que
una expansión de su matriz producti-
va a través de la ampliación de la plan-
ta que la empresa posee en Maipú “va
a depender de la evolución del merca-
do”. Lo anterior, entendiendo que en
Chile han aumentado las importacio-
nes de medicamentos en los últimos
años, se han ido consolidando o con-
centrando el número de actores y pro-
ductores locales farmacéuticos y tam-
bién, se han cerrado plantas de pro-
ducción a nivel doméstico. Todo esto,
en un ecosistema que ha incrementado
las internaciones desde Asia, lo que
hace que competir sea costoso para los
fabricantes que operan acá.

De hecho, hace algunos días, el La-
boratorio Saval anunció la adquisi-
ción de Sanitas, compañía que está en
manos de la sucesión del fallecido
empresario Joaquín Barros Fontaine,

en más de US$ 70 millones.
Juan Meli agrega que hoy fabrican

en Laboratorio Chile “siete de cada
diez productos que venden, localmen-
te. Ojalá seamos exitosos en la imple-
mentación de esta evolución sosteni-
ble de la estrategia para tener una bue-
na excusa de tener que expandir la
planta productiva, que sería lo princi-
pal (...) consideramos que es estratégi-
co para el sistema de salud chileno te-
ner una planta de mayor calibre. Ojalá
cada vez sea más grande. Todavía no
podemos confirmar (la magnitud del
tamaño que buscan). Eso va a depen-
der de la evolución del mercado”. 

Manifestó que cuando “el mundo
estaba buscando medicamentos para
atravesar esa crisis (pandemia), países
como Estados Unidos o Europa, donde
la matriz productiva era súper fuerte,
fueron los primeros en obtener esos
productos. Y no estoy hablando sola-
mente de vacunas, sino de todo lo que
se necesitaba. Nosotros colaboramos a
la par con las autoridades de ese mo-
mento para abastecer de medicamen-

tos en un momento que era muy duro
para quienes vivían en el territorio. Y
eso es lo que creemos que nos diferen-
cia. La matriz productiva es realmente
envidiable y la tenemos que cuidar”. 

En esta dirección manifestó que
existen políticas que hacen la diferen-
cia a la hora de querer impulsar una
producción doméstica fuerte en este
tipo de productos. “En Estados Uni-
dos, por ejemplo, han tenido trata-
mientos distintivos para la producción
nacional de medicamentos, versus
productos importados. Por ejemplo,
de China e India. Otras economías han
puesto aranceles, han dado beneficios
impositivos, premios por empleabili-
dad (...) Un montón de medidas que
son de común conocimiento. Que fo-
mentan que se siga invirtiendo y rein-
virtiendo”.

Cambio de casa

Próximamente, la empresa efec-
tuará una mudanza de sus oficinas
corporativas ubicadas en calle Ma-

rathon 1315 (Ñuñoa), donde fun-
cionó por 70 años, al barrio “San-
hattan”, en el edificio de La Indus-
tria, donde arrendarán el piso 11
completo para funcionar de una
manera más armónica, ya que hasta
ahora, explica Meli, algunas líneas
ejecutivas se hallaban un tanto dis-
gregadas como para transitar hacia
esta nueva etapa de la firma que él
viene a liderar en el marco del desa-
rrollo de la compañía. Añade el eje-
cutivo que busca encabezar una
empresa que sea sostenible “en to-
do ámbito. Que todas las iniciati-
vas, proyectos y producción apun-
ten a la sostenibilidad”.

Una de las iniciativas que acaba de
poner en marcha Laboratorio Chile es
una planta fotovoltaica de autogene-
ración en Maipú, que suministra
aproximadamente el 25% de la ener-
gía que consume en sus procesos la
unidad productiva de Maipú. El resto
del abastecimiento también proviene
de energías renovables, indica el CEO
de Laboratorio Chile.

En medio de proceso de consolidación de la industria en menos actores:

Laboratorio Chile condiciona
inversiones en su planta de Maipú a
fortalecimiento de matriz productiva

CÉSAR SOTTOVIA

Nuevo CEO de la firma controlada por la multinacional Teva Pharmaceuticals indicó que
con la pandemia quedó demostrado que este modelo es estratégico para los países, versus
un esquema que ha tendido a preponderar las importaciones de medicamentos.
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